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广州市人大代表、
广州东湖酒楼董事长

黄增怿：
建立托育人员
资格认证制度

黄增怿同样关注到普惠托育这

一民生难题。“数据显示，2021年末，

广州市常住人口 1881.06万人，全年

户籍出生人口 11.80 万人，出生率

11.82‰，托育需求体量大，但目前广

州托育服务仍然处于起步阶段，并

承受着新冠疫情带来的持续影响，

托育仍然是亟待补齐的民生保障短

板之一。”黄增怿指出，目前托育点

大多以营利性为主，收费较高。普

惠性托育机构依然“一位难求”。同

时存在着托育点运营管理不规范，

缺乏专业人士，服务质量良莠不齐，

监管制度仍需完善等问题。

为此，他建议加强社区托育服

务设施建设，将托育服务设施纳入

本市居住公共服务设施配置指标，

在每个区至少建成 3-5个普惠性托

育点。同时可以通过示范性专门机

构领办社区托育点，实行“1+N”托育

服务模式，即依托1个示范性托育机

构，带动 N 个嵌入式、分布式、连锁

化、专业化的社区托育点共同发展，

规范社区托育点的服务运营。

他建议加大对普惠托育机构的

引导和扶持力度，通过提供场地、减

免租金、税费优惠、财政补助等降低

托育机构的运营成本，采取公建民

营、民办公助、公办民助等方式多渠

道增加供给，鼓励民营资本、社会力

量参与托育服务，增加普惠性托育

机构供给。

在人才供给方面，黄增怿建议

建立 0-3岁婴幼儿托育人员资格认

证制度，提高幼托服务的专业化水

平，鼓励职业院校围绕0-3岁婴幼儿

托育服务开设相关课程，把婴幼儿

托育服务人员作为人才重点培养对

象，纳入紧缺人口培养计划，通过标

准化的培训和考试使更多的人才投

入托育事业。

建议尽快取缔擅自投放的共享电单车
多名广州市人大代表就电单车管理、普惠托育、“双减”等民生话题建言献策

日前，广州市十六届人大三次会议在广州举行，多名市人大代
表关注“双减”背景下学生教育与人才培养、托育服务供需矛盾、共
享电动车管理混乱等问题，并提出有针对性的建议。

■采写：新快报记者 麦婉诗 黄闻禹

广州市人大代表、
黄冈中学广州教育集团董事长

梁润佳：
重视培养
拔尖创新人才

梁润佳认为，当前国家力推

“双减”政策，减轻学生的课业负

担，是把学生从唯分数、唯升学中

解放出来，让学生有更多的时间去

实现全面发展与个性发展，提升创

新创造意识和能力，进而为社会现

代化、国家现代化作出积极贡献。

“然而社会对‘双减’政策等存

在一些认识误区，导致容易与‘培

养拔尖创新人才’混淆对立，走入

教育高质量发展的‘误区’。”梁润

佳说，因此需要重新建立拔尖创新

人才培养的社会科学认知环境，充

分认识到拔尖创新人才培养并非

教育均衡与教育公平的对立面。

“拔尖创新人才处于创新人才的顶

端，对国家的自主创新、可持续性

发展起着关键性的引领作用。”她

补充说。

在梁润佳看来，从教育科学的

角度来看，拔尖创新人才必备的许

多重要素质是在基础教育中培养

和发展起来的，有些“奇才、偏才”

天分的显现是从小学甚至是幼儿

园开始的。但这一点长期以来并

未受到应有的重视，或者社会目前

存在认知误区。同时，拔尖创新人

才早发现比晚发现要好，早培养比

晚培养要好，各学段的系统培养比

“各自为政”好。

“我们需要社会大众与教育部

门一起努力解放思想，营造开放包

容的良好教育生态。”梁润佳建议，

进一步客观认识、整体筹划，推进

高质量人才梯次建设，尤其重视拔

尖创新人才培养，建立拔尖创新人

才培养的社会共识，为中小学拔尖

创新人才培养提供绿色通道。鼓

励部分中小学对拔尖创新人才培

养进行探索，共同加快教育高质量

体系建设步伐。

广州市人大代表、
广州市华侨外国语学校校长

许昌良：
积极推进全民阅读
呈现“读在广州”美景

许昌良近年来致力于推进师生、家长协

作，带动家长阅读、启迪亲子阅读，共同营造良

好的阅读生态。他所倡导的“共生阅读”，在家

长与社区也产生了积极的反响。许昌良说，在

“双减”背景下，广泛而深入的阅读是激发学生

学习的热情，激发学习内驱力最重要、最方便

的手段。

为此，他建议，积极推进全市全民阅读工程

建设，建议围绕“阅读广州”建设，加强全民阅读

规划，组织开展“阅读广州百千万工程”，评选表

彰100所卓有成效的阅读示范学校，表彰1000位

积极推进阅读的先进人物，资助10000个家庭书

房建设，给予每一个示范家庭书房不少于1万元

的资助。

“全民阅读，学习提升更是城市出新出彩

的重要内涵之一。”许昌良建议，政府有关方面

应积极推动全民阅读；各级各类图书馆利用自

身优势，开展系列便民活动，鼓励全民阅读；新

华书店进校园、进社区，给予学校相应资源支

持，方便师生购书阅读；各社区建设适当规模

的社区阅览室，方便居民阅读。通过各方的宣

传活动，让几年后的广州处处呈现出这样的美

丽景象：“吃在广州”，也“读在广州”。

段安春关注到近期市内的地铁公交

站和街头巷尾及居民小区，出现了越来越

多的共享电单车，“这些共享电单车很多

都没有头盔，随意占道，严重影响市容及

交通安全。”

“共享单车的出现旨在缓解交通压力，

解决了市民最后一公里，但是乱摆乱放的共

享单车给交通带来了不小压力。现在共享

电单车又步共享单车的后尘，如雨后春笋般

的大量涌现，还是让人为之担忧。”段安春表

示，早在2017年8月，交通运输部、公安部等

10部门联合印发了《关于鼓励和规范互联网

租赁自行车发展的指导意见》，明确提出“不

鼓励发展互联网租赁电动自行车”，北京、上

海、杭州等多个城市均已叫停共享电动自行

车项目。

段安春指出，共享电单车存在着车速

过快容易引发交通事故、运行安全风险高、

乱停乱放容易造成城市管理混乱等隐患问

题。为此，他建议尽快取缔道路上所有自

行投放的各类运营共享电单车，“政府部门

要统筹起来，对电单车的运营做到禁止或

有序发展投放，对未经市交通运输部门批

准擅自投放的电单车，坚决严厉查封。”

今年，不少人大代表关注到

“一老一小”问题。杨斌介绍，“截

至2021年底，我国每千人口托位数

是 2.03个，距离‘十四五’期末要达

到 4.5 个的目标还有不小差距，与

人民群众的期盼也有一定距离。”

杨斌提到，在推进普惠托育试

点工作方面，广州已经有不少成功

的实践，例如黄埔区打造了广州首

个社区普惠托育项目——人才教育

工作集团儿童成长中心等。他建议

应精准把握群众需求，探索多形式、

多渠道、创新性的普惠托育供给形

式，扩大普惠托育服务覆盖面。

其次，应健全托育服务管理体

制机制，引导各区基于区域特点，

发挥区、街、社区三级力量，打造更

多优质的普惠托育项目，积累典型

经验，健全管理机制。人员队伍建

设方面，建议建立托育专家资源

库，培训一批基层托育服务指导

员，开展从业人员全员培训，从而

提高托育服务质量。

广州市人大代表、
番禺区职业技术学校校长

杨斌：
建立托育专家资源库
培训基层托育指导员

广州市人大代表、
广州公交集团第三公共汽车有限公司
党代表工作室负责人

段安春：
尽快取缔
擅自投放的共享电单车


